



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Séptimo

ASIGNATURA: Sociales

Economía colonial y trabajo forzado

Hasta ahora hemos visto el modelo económico de las colonias españolas, sin embargo, este proceso no fue similar para las diferentes colonias, por ejemplo tomemos el caso de Brasil, colonia perteneciente al reino de Portugal, la cual durante años sería vista solo como un puerto, una zona en la cual establecer una zona de comercio marítimo, sin establecer una preocupación real por explotar los recursos de la región; no sería hasta casi finales del siglo XVI que comenzaría la explotación de productos agrícolas como la madera y la caña de azúcar, esta segunda tarea era de vital importancia para la colonia de Brasil ya que conllevaba un amplio número de mano de obra, la cual estaba en manos del pueblo indígena, al igual que en el caso de España, sin embargo, la reducción en el número de dicha población (debido a enfermedades y las malas condiciones de trabajo) ocasionarían el uso de la población afro esclavizada, de hecho Brasil se convertiría en el principal puerto para la venta de esclavos en América (sin mencionar que Brasil es uno de los últimos países en abolir la esclavitud). Hasta finales del siglo XVII comenzaría la explotación minera de dicha región, actividad de la cual su mayor ganancia era la explotación del oro.

Sin embargo, las condiciones para los trabajadores durante el período colonial se caracterizaban por ser injustas e inhumanas, era demasiado el trabajo que tenía que soportar la mano de obra, por lo cual, frente a la constante disminución de la mano de obra se tomaron ciertas medidas:

La primera forma de organización laboral fue la encomienda, forma de organización en la que se le otorgaba el control de una tribu indígena a un europeo, conocido como encomendero, el cual se encargaba de exigir el pago de un impuesto o tributo; claro está que el pago de dicho tributo era bastante alto, por lo cual, el trabajo indígena era bastante arduo (trabajaban mucho para pagar el impuesto). Esta figura económica, junto a las enfermedades y las guerras, contribuyó a la disminución de la población indígena, ya que el encomendero solo se preocupaba por el pago del tributo, no le preocupaba lo que pasara con los indígenas.



Frente a lo cual surgió el sistema de “el repartimiento”, sistema bastante similar al de la encomienda, aunque se argumentó que buscaba proteger a la población indígena ya que establecía un periodo de tiempo laboral de tres a seis meses y el pago de un salario, aunque reducido; sin embargo, en la realidad estas nuevas leyes serían evitadas o ignoradas, puesto que la población indígena seguiría sin ser libre y tampoco recibiría el salario indicado por la ley, motivo por el cual se aboliría dicho sistema.

En el caso del trabajo minero existió una figura denominada como la mita, institución de origen indígena, especialmente del imperio inca, la cual obligaba a trabajar a la población en las actividades u obras de interés público; los gobiernos de Europa adaptaron dicha institución para regular el trabajo en las minas, debido a que dicho trabajo era muy pesado se buscaba proteger los números de la mano de obra, con medidas como el tiempo de descanso, la idea era organizar el trabajo de la siguiente manera: por cada semana de trabajo le seguirían dos semanas de descanso y después de todo un año laboral el esclavo debía de esperar siete años para trabajar en una mina; sin embargo, al igual que las otras leyes e instituciones, en la práctica o en la realidad estas condiciones laborales nunca se cumplieron.

Otra de las formas de trabajo obligado que existieron durante el periodo colonial es el porteo, figura a través de la cual se obligaba a parte de la población indígena a movilizar o cargar las mercancías hacia las zonas alejadas de los centros de comercio, obviamente este trabajo lo realizaban a pie y con el uso de su fuerza, ya que para este periodo los medios de transporte eran muy escasos.

Finalmente debemos de hablar sobre el modo en que se organizaban económicamente las colonias inglesas, ya que esto explica en parte por qué Estados Unidos es una de las grandes potencias en la actualidad, puesto que dichas colonias eran completamente diferentes al modelo de España y Portugal; en principio debemos recordar que el poblamiento de Norteamérica fue una iniciativa de carácter privado, los primeros colonos llegaron por su cuenta tratando de escapar de la influencia de la política sobre la religión, por lo cual dichos pobladores buscarían asentarse o vivir permanentemente en el territorio, a diferencia de los colonos de España que solo veían en las colonias una fuente de riqueza la cual explotar. Por este motivo Norteamérica iniciaría por desarrollar un proceso de auto sustentación, es decir que no requería de los países europeos para la producción de mercancías, de hecho, esta región se destacó por establecer fuertes



relaciones comerciales con Inglaterra, y con otros países como España, aunque dicho comercio era de carácter ilegal.

La economía de las colonias inglesas estaba centrada en la producción agropecuaria (agrícola y ganadera) puesto que la región del norte del continente tenía una clara escases en recursos mineros, motivo por el cual dicha labor nunca se expandió en el territorio; esta situación favoreció la poca intervención de Inglaterra en las colonias de Norteamérica, ya que la producción la dejaban en manos de los habitantes de la región, siempre y cuando estos cumplieran con el pago de sus impuestos.

Sin embargo, esta fuerte expansión de la economía tuvo graves consecuencias a nivel social, la constante búsqueda por apropiarse de nuevas tierras llevaría a la extinción de muchas tribus aborígenes, del mismo modo, la necesidad de mano de obra para la explotación de las tierras conquistadas llevaría al uso de mano esclava, la cual se vería sometida a arduas jornadas laborales, ocasionando la muerte de un amplio numero de población afro.

Fuente:

- Cortés, Liliana, et al. (2005) Sociales 7. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Investiga, en máximo dos páginas, la forma en que funciono la esclavitud en Brasil, que trabajos desempeñaban los esclavos, como se los trataba y en que fecha se abolió la esclavitud, junto a las razones por la cual se abolió.